
LA REGENERACIÓN

:: INSTAURARE : OMNIA : IN : CHRISTO ::

: REVISTA : SEMANAL : DE : ACCIÓN · SOCIAL : CATÓLICA :

Sumario:

La mutualidad contra los riesgos de la enfermedad en los Sindicatos Agrícolas.—Los pueblos del Congo.—Les recentcs exposicions a Girona.—Acción Social en Castelló de Ampurias.—La masonería en Marruecos.—Nota y comentario.—Bibliografía.—Noticias.

La mutualidad contra los riesgos de la
enfermedad en los Sindicatos Agrícolas

Me ha escrito un lector diciéndome:

—Hace algún tiempo escribió usted algunos artículos aconsejando á los Sindicatos Agrícolas que abrieran francas puertas á los jornaleros del campo y que para conservarlos en ellos, les proporcionarán servicios y ventajas análogas á los que allí buscan y encuentran los propietarios. Recuerdo que proponía usted obras cuya organización y sostenimiento no costaban dinero pero añadía que

las instituciones sociales más apropiado para elevar el jornal real del bracero y retenerlo en la asociación eran las mutualidades contra los riesgos de la enfermedad, del paro y la vejez. Eso está muy bien, pero ¿cómo se hace eso? Costará mucho dinero ¿de donde ha de salir? Mientras no nos diga eso muy clarito, me temo que sus consejos que han de dar gran fruto, porque los labradores no tienen bastante con que se les señale el mal y se les indique el remedio: es necesario decirles además donde encontrarán ese remedio y como han de aplicarlo. ¿Me podría usted decirnos todo eso?

Sí, si puedo y lo hago con mucho gusto porque de una parte esta consulta me anima, me dice que mi pobre voz encuentra algún eco y de otra temo que los sindicatos agrícolas no serán instrumento de paz en los campos sino nuevas creaciones del capitalismo de no influir y procurar el bienestar del jornalero. Hablemos, pues, de la Mutualidad contra los riesgos de la enfermedad.



¿Que riesgos, que consecuencias trae la enfermedad á la familia obrera?

En primer lugar el sufrimiento físico del enfermo y el sufrimiento moral de los suyos que le ven sufrir. Pueden aumentar con la soledad, con el abandono. Contra este orden de consecuencias puede hacer poco el sindicato, síndicos pueden visitar el enfermo, pueden estimular la resignación cristiana, pueden dar á la familia abatida el consuelo de no sentirse abandonada y solo. El sindicato fué en tiempos pasados, en tiempos de más fé una verdadera Hermandad: puede y debe serlo también ahora.

Pero no son estos los riesgos á que mejor puede atender el sindicato agrícola: hay otros de orden económico que son para la familia herida nuncios de miseria desesperante ó fuente al menos de dolorosas privaciones: sobre ellos debe ejercer su acción fraternal.

El enfermo necesita los cuidados del médico que no puede pagar, la compra imposible de medicamentos, en los que tiene más fé cuando no se pueden adquirir y cuya privación deja huellas de hiel amarga.

El parto de la mujer significa cuidados extraordinarios, pérdida

á veces de jornales y en todo caso del trabajo de la enferma, con frecuencia quebrantos análogos á los de una enfermedad.

La enfermedad del jefe de la familia es la miseria, la trampa, el hambre. De su salario viven: enfermo no puede ganarlo, se secó la fuente de su vida. A los sufrimientos físicos y morales se añade la rabiosa impotencia para seguir viviendo, una enfermedad un poco larga del que gana el pan familiar es la mendicidad para todos: familia arruinada ó familia deshecha.

Finalmente su muerte trae la agravación del gasto del entierro, de los lutos, de todo eso que en los momentos de una gran desgracia hace rebasar la amargura.

SEVERINO AZNAR.

Los pueblos del Congo

M. Felicien Chellaye, uno de los miembros de la expedición Brazza, que en 1905 visitó por última vez el territorio del Congo, habla ampliamente en su libro «Le Congo français», de las diversas tribus de indígenas que pueblan aquellas extensas tierras.

Calcúlase el número de indígenas en ocho ó diez millones, que se dividen en unas veinticinco tribus sumamente diferentes entre sí. Los más civilizados, pero también los más enervados, son los habitantes de la costa, sobre todo en la provincia de Gabon; los más salvajes y sanguinarios son los bondjos. Los gaboneses están establecidos en su mayoría en Libreville y sus alrededores, ejerciendo de intérpretes ó sirviendo de criados pero, por desgracia, han adoptado todos los vicios europeos, lo que es causa de su paulatina desaparición. Son reemplazados en parte por los pahuines, oriundos asimismo del Gabon; pero más resistentes, menos civilizados que los anteriores. Están divididos en clans, bajo las órdenes de un jefe, y los individuos de un mismo clan tienen la obligación de defenderse y de vengarse mutuamente.

Los indígenas de la costa de Luango se distinguen por un grado bastante alto de inteligencia; son semieuropeizados, aptos para todos los servicios, y hablan un francés muy correcto.

Los bateques, que se hallan establecidos en las proximidades de Brazzaville, son los primitivos dueños de aquellas tierras, y al principio hicieron pagar un crecido tributo por las mercancías que pasaron por su territorio. Desde que los europeos se negaron á pagarlos se mantienen en actitud semi-hostil. Chella-ye les denomina «aristócratas corrompidos». Fama de inteligentes y activos tienen los botangis que viven en las orillas del Congo, cerca de Nkunde; son considerados como buenos comerciantes y esforzados guerreros.

Algo más al interior, no lejos de Impfondo, viven los sanguinarios bondjos; á orillas del Ubanghi, los manjas que están dominados por los bandus, una tribu esencialmente guerrera.

Para usos y costumbres de los indígenas del Congo es característico el tratamiento que dan á las mujeres. Esta, además de cumplir sus deberes de madre ha de cuidar de los quehaceres domésticos y labrar la tierra; por lo tanto, está considerada como un factor de trabajo y el hombre ha de pagar cierta suma como indemnización á los padres de su elegida. En caso de que el matrimonio se disuelva por la muerte ó separación, la familia está obligada á devolver la suma pagada, lo que ocasiona frecuentes enemistades. La mujer es considerada como prestada al marido: sus hijos forman parte de la familia de ella, y como su pariente más próximo es considerado su tío por parte de madre. En las familias pudientes, algunos esclavos ayudan á la mujer en las faenas del campo, en tanto que los hombres se entregan á los placeres de la caza, y todo lo más trabajan en el campo una sola vez al año. Así se comprende que el hombre haga ostentación de su riqueza comprando varias mujeres.

Todas estas tribus están muy dadas á la superstición. Creen en la existencia del alma después de la muerte pero en cambio adjudican poder á los difuntos: temen á los que en vida han sido malos é invocan á los que fueron buenos. Los pahuines consideran como el fetiche más poderoso el cráneo de uno de sus antepasados, que encierran en una especie de urna y al que la familia hace ofrendas.

Relacionada en parte con estas supersticiones se halla la antropofagia que está en uso entre varias tribus del Congo francés, así

como del Congo belga. Pero hay que distinguir entre dos clases de antropófagos. A éstos pertenecen, entre otros, los pahuines, que no son caníbales en el peor sentido de la palabra, ó sea por el gusto de comer carne humana, sino que comen únicamente la carne de sus enemigos matados en la guerra, con el fin de aniquilar del todo su mal espíritu y de heredar su valor bélico.

Muy diferente es el comportamiento de los nzakaras, que pelean únicamente para procurarse carne humana, y los peores son los bedjos que no retroceden hasta matar cualquier individuo y engordan expresamente á sus esclavos para comérselos. Hasta desentierran los cadáveres de los difuntos para tan asquerosos ágapes. Según cuenta Chellaye, los batetelas del Congo belga matan á sus propios padres en cuanto observan en ellos señales de decaimiento, y los devoran.

Les recents exposicions d' Art a Girona

La den Martí Garcés

En Martí Garcés ha exposat a cà l' Estruch, un lluminós aplec de teles sobre motius locals. Nosaltres—els gironins—ben a pleret havem contemplat l' obra del pintor i qui mes qui menys tothom hi ha dit la seva, coincident-se en un sentit optimista.

Al nostre entendre en Martí Garcés ha fet *una bona obra*; potser que la técnica del color no siga encar ben compresa per l' artista, empró en tot lo demás, la seva obra es un prefaci de plenitud ó potser—encar per dirho mellor—es la plenitud mateixa empró adolescenta encar.

El que mes se recomana dels cuadros exposats, es el d' aquell carrer estret, boirós, mescolansa de l' art den Yu Pascual, empró matisat originalment.

Després aquella nota efectista del mercat, y després..... tots, tots son bons y recomenables y dignes del artista.

El poema de la nostre vella Girona es tralladat a totes am

enra i detenció, i d' aquí que 'l triomf del artista entre nosaltres, pot esser signat am verdadera leticia pels qui estimem de les coses d' art, i per quin felicitém al Sr. Martí Garcés.



La den Pareja

El Sr. Pareja, ha ecsposat a cân Corominas nou teles algunes de motius locals també. En l' obra del distingit profesor de dibuix del Institut, devém fer-hi un comentari: i es que les seves teles son ben xic massa *cromátiques*, no dexant-si de veurer per axó un bon talent pictóric.

Aquell estudi de dona granadina es molt bonic, al nostre entendre es lo mellor de la ecsposició. En ell el color hi es just. Les demás teles patexen de lo que havem esmentat mes amunt, i constitueix un defecte.

De totes maneres aquesta lluminositat tant pronunciada en les teles del Sr. Pareja es ecscusable, tractantse d' un andalús com ell, enamorat dels cels intensament blaus, i dels colors vibrants i cri-daners, que dominen en aquella terra del Sud d' Espanya.

El Sr. Pareja ha fet molt be en dexarnos veurer la seva obra absolutament inconeguda fins avui pera nosaltres, encar que presentida, bona, com relativament ho es, llevat d' aquesta lleugera tara *cromática* de la cual deu sustraurer-sen l' artista.

P.



Acción Social en Castelló de Ampurias

Hace tiempo que el virtuoso é ilustrado párroco de Castelló en sus fervientes deseos de ayudar materialmente á sus feligreses para ganarlos á todos para Cristo, resolvió de conformidad con lo enseñado por la ciencia social católica establecer en su parroquia una Caja Rural de ahorros y préstamos. Reseñamos en debida sazón la hermosa fiesta que tuvo allí lugar con este motivo.

Desde el primer momento pudo asegurarse que sería un éxito tal institución. En efecto adquirió pronto importancia la obra por el número de socios y por las operaciones realizadas. Y mas aún por haber conseguido el citado párroco con sus incesantes trabajos, que innumerables vesanas de tierra acaparadas por dos ó tres colonos, quienes tenían que dejarla inculta por la desmesurada extensión, fueran repartidas entre muchos labriegos con general aplauso del pueblo y grandísima alegría de los interesados.

Atento siempre el Rdo. Frigola á cuanto puede dañar ó ser útil á sus hijos, viendo que no pocos de ellos llevados de su ignorancia, tan común entre los campesinos, no saben ahorrar lo que ganaron con copioso sudor de su frente, determinó que oyesen algo referente á la importancia y necesidad del ahorro. Pues esto, no contribuye menos á la reforma moral de los obreros y labriegos que á su bienestar material.

A dicho objeto el Dr. Armendares, quien ya dirigió su sencilla pero convincente palabra á la numerosa concurrencia en el día de la inauguración de la Caja, dió al pueblo una conferencia que versó toda sobre el ahorro, en la fiesta de Todos los Santos.

El espacioso local no bastaba para dar cabida á las muchedumbres ávidas de escuchar al entusiasta sociólogo. Puede decirse que concurrió todo el pueblo con la Junta del Centro, clero y autoridades que ocupaban la presidencia.

Comenzó el orador por enviar un caluroso saludo á los presentes con quienes se consideraba ligado por la comunidad de fines que perseguían.

Después de haberse extendido algo, como exordio del discurso acerca de los orígenes históricos del ahorro, entró en materia que dividió en tres partes; necesidad que tiene del ahorro el hombre considerado como individuo, como miembro de la familia y del cuerpo social.

Acerca del primer extremo hizo ver que la nobleza del ser humano es tan elevada que nada en la creación puede comparársele; por ella mientras todas las criaturas le rinden pleito homenaje como á señor y rey, él se yergue majestuoso circundado de una aureola de gloria, señal manifiesta de su naturaleza espiritual, base

de su independencia: el individuo humano por lo mismo es independiente: la esclavitud es un yugo ominoso que no puede aguantar la nobilísima condición del hombre.

Pero para gozarlo libre y plenamente es indispensable rodearla de una muralla metálica tanto más gruesa y consistente, cuanto mayores sean los peligros de perderla en forma de servidumbre ya física ya moral; en una palabra que para el ejercicio de los derechos individuales es necesario el ahorro. No menos necesario es éste al hombre estudiado bajo el concepto de jefe de familia.

Con razones filosóficas demostró el orador los deberes que pesan sobre el esposo y padre: deberes asaz olvidados en nuestros días.

En este punto, llevado de su imaginación el conferenciante pintó con viveza de imágenes el triste cuadro que ofrecen las casas en donde la infortunada esposa y los desdichados hijos no tienen de que comer por la imprevisión y acaso vicios de un hombre desalmado, quien á trueque de egoístas placeres y vituperables caprichos deja en la miseria y orfandad á seres desgraciados.

La energía y dureza con que fueron fustigadas la imprevisión y dilapidación, arrancaron lágrimas y provocaron sollozos en no pocos de los oyentes.

Por último entró en la tercera parte del discurso en la cual fué considerado el hombre como miembro del cuerpo social. Muchos creen, dijo, que el individuo humano no tiene ningún deber que cumplir respecto á sus semejantes bajo el punto de vista social.

Lamentable error, causa no pequeña de los muchos males que padecen los pueblos, y que ocasionan amenudo serios conflictos, para cuya solución se impone el derramamiento de sangre humana.

El egoísmo y el individualismo no son sino sistemas abominables que abren entre pueblo y pueblo, entre familia y familia, entre individuo é individuo distancias y abismos que convierten al hombre de hermano en lobo de sus semejantes.

Cada individuo está obligado por la misma condición de su naturaleza á contribuir de su parte, á ofrecer eficaz auxilio á sus hermanos los hombres, á la manera que se ayudan entre si los diferentes miembros de nuestro cuerpo.

Lo cual se consigue poderosamente por medio del ahorro, pues

to que éste sirve para facilitar á los menesterosos lo que necesitan para el ejercicio de su profesión é industria. Cuantos agricultores hay en cada pueblo rural, quienes con módicas cantidades para la compra de ganado podrían ganar la vida para su familia sin trabajo excesivo.

Al ahorro pues «fills de Castelló» les dijo, fuera los vicios, y venga la vida honesta y laboriosa.

Es indecible el entusiasmo que despertó entre los oyentes las sencillas y amistosas palabras del Dr. Armendares. Es de esperar, que no habrán caído en terreno pedregoso las semillas de moralidad esparcidas por el ilustrado profesor.

Pueden también el Sr. Párroco y la benemérita Junta de la Caja y cuantos contribuyen á esa obra de saneamiento material y moral estar satisfechos de su obra.

Nosotros les enviamos la más entusiasta y cordial enhorabuena, y pedimos al Cielo que se digne bendecir los trabajos de ese puñado de apóstoles del bien en la afortunada villa de Castelló de Ampurias.

La masonería en Marruecos

Un estimadísimo colega da la noticia del establecimiento del Oriente de Marruecos, bajo el protectorado del de Francia, y de haber sido reconocido aquel por el que preside en España el señor Morayta.

El hecho de la creación de logias en Marruecos no es nuevo. En 1880 existían ya en Tánger, Tetuan y Mogador, pero el Oriente de España, que presidía el Sr. Sagasta, no expidió á aquellas la carta patente correspondiente, sino á condición de que habían de estar bajo la obediencia del Oriente español, por hallarse enclavadas en un territorio que, si no era español de hecho estaba dentro del círculo de la influencia española, á la que no se podía renunciar sin menoscabo de los intereses de nuestra patria.

Más aun: la masonería española no solose colocó en esa actitud,

sino que con el programa de «penetración pacífica» en Marruecos se fundaron otras logias en Larache, Arcila y Alcázarquivir.

Pues bien: todo esto ha cambiado por completo. La masonería es hoy francesa en Marruecos; francesas son las logias creadas recientemente en Casablanca y en Fez, y francés es el Gran Oriente, que se apresurado ha reconocer el Sr. Morayta. Ese Gran Oriente trabaja todo lo que puede para acabar con la influencia española en Marruecos.

«¿Tendrá alguna relación con esto—pregunta la aludida Revista—la actitud de los republicanos en lo que se refiere á la campaña del Riff y las pasadas huelgas?»

Nota y comentario

En la notable revista que se publica en Barcelona, con el título de *Cataluña* hemos visto que se habla de nuestra idea pro Biblioteca Municipal.

Agradecemos muy sinceramente al articulista su deferencia y frases encomiásticas para con el artículo—motivo de la encuesta.

Debido á ser el comentario algo extenso y á verterse en el mismo ideas y apreciaciones de consideración nos reservamos para una de las venideras ediciones el contestarlo con toda detención, y como se merece el asunto.

BIBLIOGRAFÍA

Los esponsales y el matrimonio según la novísima disciplina.—Comentario canónico-moral sobre el decreto «Ne temere» por el R. P. Juan B. Ferreres, S. J.—Quinta edición corregida y muy aumentada.—Un opúsculo en 8.º de 460 páginas 3'50 pesetas en rústica y 4'50 en tela inglesa. Dirijanse los pedidos al Sr. Administrador de *Razón y Fé*, Plaza de Santo Domingo, 14. Apartado 385. Madrid.

Es el más amplio y completo de cuantos comentarios se han escrito sobre el decreto «Ne temere». En menos de cuatro meses se agotó la segunda edición, de más de 3.000 ejemplares, y rápidamente se han agotado también las ediciones tercera y cuarta.

El Ilmo. Secretario de la Sagrada Congregación del Concilio, Mgr. Pompili, dice que ha admirado en este Comentario «la claridad de la doctrina, el buen orden en la exposición y la prudencia en los juicios», y *Acta S. Sedis* alabó «de clara y segura» la interpretación que del decreto «Ne temere» hace el opúsculo.

Muchas de las opiniones expuestas en las ediciones anteriores de este libro han sido después confirmadas por las resoluciones de las Sagradas Congregación del Concilio y de los Sacramentos.

Es obra de consulta por la amplitud y solidez con que se comenta el decreto y todas sus declaraciones y por la notabilísima serie de consultas recibidas de Europa, Asia y América, en cuya resolución se ve aplicada la doctrina del Comentario, lo que da mucha luz para la inteligencia del decreto.

Sirve de excelente manual práctico el «Resumen de la nueva disciplina y su comparación con la antigua», calificado de utilísimo por *Acta S. Sedis*.

En esta edición, además de haberse revisado todo el Comentario, se ha completado y perfeccionado el del decreto «Ante editum», se han añadido y comentado la larga serie de declaraciones que la Sagrada Congregación de Sacramentos dió el 13 de Marzo de 1910, la causa de 27 de Mayo sobre la doble jurisdicción de la India, la declaración de 6 de Marzo de 1911 sobre la prueba del matrimonio, y la Instrucción del mismo día sobre la libertad de estado y el aviso del matrimonio, y se han aumentado considerablemente las aplicaciones prácticas.

Además se ha añadido también un minucioso índice alfabético de materias y de nombres propias que ayudará no poco al manejo del libro.



NOTICIAS

CUARENTA HORAS.—Se celebrarán en la Iglesia de las Beatas; por la tarde se reserva á las 6 y cuarto.

FERIAS Y FIESTAS.—Solo dos actos ha habido cuya importancia merezca ser reseñada; la feria de ganado y los Juegos Florales.

El lunes cerca de 200 cabezas de ganado se presentaron en la Avenida de 20 de Junio: eran todos magníficos ejemplares.

La Comisión militar de caballos y yeguas para la artillería compró pocos ejemplares pero de excelentes condiciones: 10 yeguas y 4 caballos que fueron pagados entre 1.000 y 1.250 pesetas. El total á que subió el precio de las compras hechas es de 17.420 pesetas. También hicieron buenas compras bastantes particulares. Los vendedores quedaron muy satisfechos.

—«Jochs Florals».—Se celebraron el miércoles en el Teatro Principal ante numerosa y distinguida concurrencia, ocupando la presidencia Don Eugenio de Ors: tomaron asiento á su derecha los Sres. Espona, M. I. Dr. Llor, Dr. Barguñá; y á su izquierda los Sres. Riera, Quintana y otros.

El Presidente del Jurado Calificador D. Eugenio de Ors un hermosísimo discurso, verdadera joya literaria.

Obtuvo la Flor Natural el joven poeta D. Carlos Riba y Duran, quien eligió por Reina de la fiesta á la Srta. Mercedes Duran.

—«Unión de Corcheros catalanes».—Ayer debió reunirse en el Centro Moral Gerundense, la Asamblea constitutiva de la «Unión de Corcheros catalanes».

ECLESIASTICA.—Mañana reanudará la Santa Visita Pastoral, por los pueblos de la costa levantina, nuestro Ilmo. Sr. Obispo.

ECOS POLÍTICOS.—El diputado á Cortes por Torroella de Montgrí Don Julio Fournier, como á representante de los conservadores de nuestra ciudad, ha publicado un manifiesto dirigido á los gerundenses, exponiendo las principales ideas político-sociales que sustentan dichos elementos políticos. Del mismo entresacamos las siguientes afirmaciones:

«Ans que tot confessém á Crist y desitjém á son regnat social en tots ordres y havém de dirigir els nostres esforços pera que sían respectats y atesos els drets de l' Iglesia quina supremacia regoneixém y quina renefactora influencia estimém com a base principalísima pera el benestar social dels pobles; y deplorém l' eclecticisme que en rel·ligió es norma d' alguns partits polítichs; aixís com hem de patentisar nostra protesta contra tot lo que signifiqui conculcar els drets de l' Iglesia Católica.

En l' ordre polític-social som partidaris, dintre l' indiscutible unitat de la Patria, de una ordenada descentralisació, concedint a les reg ons

els medis adequats al desenrotlllo de les seves energies y pera tot quant pugua contribuir a sa major prosperitat; y trevallarém ab fermesa pera convertir aquestes aspiracions en realitat venturosa.»

La candidatura patrocinada por la Juventud Conservadora es la siguiente:

Distrito 1.º, José Catalá; Distrito 2.º, D. José de Llobet; Distrito 3.º, D. Andrés Tuyet y D. José Norat; Distrito 4.º, D. Cosme Reitg.

—La candidatura que apoyará la «Unión gremial y patronal» será esta:

Distrito 1.º, D. Luis Catalá; Distrito 2.º, D. Emilio Verdaguer; Distrito 3.º, D. Jaime Pons; Distrito 4.º, D. José Ruhí.

—La candidatura proclamada el día 31 de Octubre por el Comité Electoral Tradicionalista es el siguiente:

Distrito 1.º, Enrique Gifre Serra; Distrito 2.º, D. Joaquín Font y Fargas; Distrito 3.º, D. José Noguera Vila; Distrito 4.º, D. José Adroher Guytó.

«LA AMISTAD». —Mañana tendrá lugar en la Asociación Obrera «La Amistad» una grandiosa función, en la que se pondrán en escena el muy aplaudido juguete cómico «Lo diari ho porta», el precioso drama «El puñal del Godo», y por último, el chistosísimo disparate cómico «Los grills de las sevas».

CAJA DE P. Y A. —La sucursal que dicha Caja tiene establecida en esta ciudad, durante la última semana ha recibido por imposiciones la cantidad de 19.346 pesetas; ha pagado por reintegros 5.885 pesetas y ha abierto 10 libretas nuevas.

ELECCIÓN DE VOCALES. —En la elección verificada el día 22 por la mañana en las Casas Consistoriales para designar los obreros que con carácter de vocales han de figurar en la Junta local de Reformas Sociales resultaron elegidos:

Joaquín Bosch Feliu, escritorio; José Garriga Grivé, comercio; José Albert Hortal, albañil; Secundino Junque Vidal, id.

Suplentes. —Jaime Clascá Vidal, albañil; Martín Resta Boge, albañil; Jaime Font Estragués, albañil; Manuel Pallás Peguerelas, barbero; Juan Bazán, comercio; José M. Tomás, escritorio; que suplirán á los elegidos últimamente, cuya elección fué declarada nula.

En la elección triunfaron los candidatos de las sociedades «Dependencia Mercantil» y «La Escarpa» que se habían puesto de acuerdo, por más 300 votos sobre la candidatura contraria.

Formuláronse varias protestas y el representante de la Asociación Obrera «La Amistad» protestó contra la elección de los candidatos que obtuvieron mayoría por no constar el segundo apellido ni el domicilio de los electores pertenecientes á las sociedades meritadas, conforme está prevenido.

GRAN MATCH DE FOOT BALL.—Mañana á las 3 de la tarde se celebrará en el «Campo de Marte» un gran Match de Foot Ball, entre los «equipos «Figueras Sport» de Figueras, y el «Strong Foot Ball Club» de esta capital; para este acto el Excmo Ayuntamiento de nuestra ciudad á cedido una preciosa y artística Copa.

CANTO GREGORIANO —En excursión artística salieron el miércoles, para Besalú, acompañados de su profesor Rdo. D. Miguel Rué los alumnos de los dos cursos de canto gregoriano de este Seminario Conciliar con objeto de asistir á las solemnes funciones que se celebraron en la Abadía de San Pedro, con motivo de la profesión religiosa de dos padres benedictinos y tres hermanos de la misma orden.

TÚNEL.—El lunes comenzaron las obras de perforación del collado de Tosas, para poner en comunicación la línea del ferrocarril de Ripoll-Puigcerdá, calculándose que durarán unos dos años. habiéndose ya contratado gran número de obreros.

Para estas importantes obras el Gobierno señaló como tipo de subasta ocho millones de pesetas, adjudicándose al postor contratista D. Jesús Retuerta, por seis millones.

CARTA IMPORTANTE.—Por algún concepto emitido por el Ilmo. Sr. Obispo de Jaca en Bilbao, con ocasión de un sorteo de 2.500 \$ organizado por *La Gaceta del Norte*, varios periódicos han llenado columnas y más columnas que respiran desconfianza y recelo. Por este motivo dicho Ilmo. Sr. Obispo ha dirigido una carta vibrante de energía á D. José M.^a Urquijo, de la cual transcribimos lo siguiente: «No hagáis caso de nadie..... que no aporte á vuestra empresa de 20.000 \$ para arriba. El dinero es vuestro: podéis disponer de él como os venga en gana. ¿Quién tiene derecho á meterse en vuestro bolsillo? ¿Buscáis, no vuestro provecho personal, no la utilidad de un partido, no ningún interés del mundo, sino la gloria de Dios? Pues Dios bendicirá vuestros propósitos. No os detengáis á contestar ni á oír lo que en torno vuestro murmuren, vociferen y chillen, los fracasados, los envidiosos, los imbéciles, los eunucos, quizá los traidores.»

LA JUVENTUD DE M. COMBES.—Durante el Congreso radical de Nimes, los parlamentarios iban á través de las ruinas de la ciudad, en busca de monumentos célebres.

Un grupo, compuesto por MM. Ceccaldi, Dalimier y muchos otros conocidos anticlericales, se propuso visitar el colegio de la Asunción.

Quedaron muy maravillados de ser recibidos por un eclesiástico. Un diputado me preguntó como la cosa más natural del mundo.

—Me figuro que Vds. habrán educado á muchos hombres que han adquirido gran notoriedad.

—Si señor y hasta hemos tenido aquí á M. Emile Combes, respondió el sacerdote.

Entonces les mostró el dormitorio en que había dormido M. Combes, su lugar en la biblioteca y en el refectorio, los libros de piedad de que se había servido.

Despidiéndose de sus visitantes, les dijo el sacerdote socarronamente:

—M. Combes tenía que venir aquí á presidir un Congreso, pero ha estado.. enfermo. Sin duda, ha tenido miedo de experimentar una impresión demasiado fuerte, pasando delante de su antiguo Colegio.

CENTRO JURIDICO-ADMINISTRATIVO, Calle de Minali, 7 —GERONA.—Agenciación de toda clase de asuntos judiciales y administrativos; Gestiones en los Centros docentes, eclesiásticos y militares; Informes y referencias; Licencias de arma, caza y pesca; Representación de Ayuntamientos, Corporaciones, Industriales y particulares; Comisiones y Representaciones; Administración de fincas; Habilitación de clases pasivas; Sección especial de Seguros; Compra-venta de valores en comisión.—*Este CENTRO tiene establecido un completo servicio de corresponsales en toda la provincia y en las principales poblaciones de España.*—Calle de Minali, 7.—GERONA.

Hotel Restaurant MASSAGUÉ

Casa de completa confianza para R.^{dos} Sacerdotes

Calle de Santa Ana, (junto á la Rambla de Canaletas).

BARCELONA

Estampería Católica

Plaza de las Castañas, 3.—GERONA.

Grande y variado surtido en artículos de Bisutería en Oro y Plata.—Grande existencia en objetos para servicio de Iglesia.—Especialidad en artículos propios para regalos.—Oleografías y estampas de todas clases.

Alumbrado de Poblaciones

❧ SOCIEDAD ANÓNIMA ❧

BARCELONA

Sección Gas.--Fábrica de Gerona.-Calle de la Industria, 3

Para dar á conocer las ventajas del alumbrado moderno de incandescencia y calefacción por gas, hemos habilitado una dependencia de nuestra fábrica en esta Ciudad para exhibirlo á quien lo desee, aunque sea á título de curiosidad facilitándole toda suerte de datos, lo más perfeccionado, que constantemente salga al mercado, estando en relación constante con las mejores casas del extranjero y en particular de Alemania.

Llama actualmente la atención por la potencia de su luz así como por su fijeza el invertido de aluminio «Manesman» de un consumo muy reducido así como también las cocinas alemanas «Senking» de dos y cuatro hornillos con horno, por lo esbeltos, elegantes y sobre todo por su bien estudiada construcción que permite aprovechar todo el poder cálido del gas y saliendo por lo tanto el importe del mismo á un precio reducido.

Estamos próximos á recibir muestrario de estufas de las que tenemos inmejorables referencias.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

—= PARA =—

Enfermedades de niños y Medicina general

DEL Médico D. José Peré Raluy

Miembro de la Academia Homeopática de París y ex-ayudante del distinguido homeópata de Madrid Dr. Rozabál

CONSULTA DE 11 A 1, Y DE 5 A 7

Plaza de San Francisco (Antes Grano), 4, Pral. derecha.-GERONA

Aviso á los Obreros. — Todos los domingos, de 10 á 11 de la mañana, admitirá consultas gratuitas para los mismos y sus familias, en el local de la Asociación Obrera LA AMISTAD, Calle Nueva del Teatro, núm. 16.